

**PERAN PESANTREN ENTREPRENEUR AL
MAWADDAH HONGGOSOCO JEKULO
KUDUS DALAM MENINGKATKAN
KECERDASAN *INTERPERSONAL* SANTRI
MELALUI KEGIATAN EDUWISATA**



**Diajukan Guna Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana Strata 1 (S.1) Dalam Ilmu
Pendidikan Agama Islam**

Oleh:

MUHANIFAH

NIM 1510110067

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI
KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA
ISLAM
2019**



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
Jalan Conge Ngembal Rejo Kode Pos 51 Kudus 59322
Telepon (0291)432677 Website: www.iainkudus.ac.id

NOTA PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi Saudari:

Nama : Muhanifah
NIM : 1510110067
Fakultas : Tarbiyah
Program Studi : Pendidikan Agama Islam
Judul : Peran Pesantren Entrepreneur Al Mawaddah Honggosoco Jekulo Kudus Melalui Kegiatan Eduwisata

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 08 November 2018 sampai dengan 31 Oktober 2019 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosah.

Dosen Pembimbing
Kudus, 31 Oktober 2019
Asisten Dosen Pembimbing

Dr. Nor Hadi, S.E., M.Si., Akt.
NIP. 196909032003121001

Ahmad Fatah S.Pd.L., M.Si
NIP. 19830710201531004



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH**

Jalan Conge Ngembal Rejo Kode Pos 51 Kudus 59322 Telepon
(0291)432677 Website: www.iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQSAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi Saudari:

Nama : Muhanifah
NIM : 1510110067
Fakultas : Tarbiyah
Program Studi : Pendidikan Agama Islam
Judul : Peran Pesantren Entrepreneur Al Mawaddah Honggosoco Jekulo Kudus Melalui Kegiatan Eduwisata

Telah diujikan pada **14 November 2019** dan dinyatakan lulus dalam Ujian Majelis Munaqosah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
Ketua/Penguji I <u>Dr. H. Suna'at M.Pd</u> NIP 196105031987031003	18 / 11 2019	
Ketua/Penguji II <u>Anisa Listiana, M.Ag</u> NIP 197703232007102002	19 / 11 2019	
Sekretaris Sidang <u>Alfi Nikmah, M.Pd.I</u> NIP 198306102019042016		
Dosen Pembimbing <u>Dr. Nor Hadi, SE, M.Si., Akt</u> NIP 196909032003121001	13 / 11 2019	
Asisten Pembimbing <u>Ahmad Fatah, S.Pd.L.M.Si</u> NIP 19830710201531004		
Dekan Fakultas Tarbiyah <u>Dr. H. Abdul Karim, M.Pd</u> NIP 196103101989031003		

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggungjawab, saya Muhanifah NIM 1510110067 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang diadakan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 1 Oktober 2019
Yang Menyatakan,



Muhanifah
NIM 1510110067

ABSTRAK

Muhanifah, 1510110067, Peran Pesantren Entrepreneur Al Mawaddah Honggosoco Jekulo Kudus dalam Meningkatkan Kecerdasan *Interpersonal* Santri Melalui Kegiatan Eduwisata. Skripsi. Kudus; Fakultas Tarbiyah, Jurusan Pendidikan Agama Islam IAIN Kudus 2019.

Tujuan dalam penelitian ini adalah untuk mengetahui peran kegiatan eduwisata di Pesantren Entrepreneur Al Mawaddah Honggosoco Jekulo Kudus yang pada dasarnya kegiatan ini mampu meningkatkan kecerdasan *interpersonal* santri, dan untuk mengetahui faktor pendukung dan penghambat kegiatan eduwisata dalam meningkatkan kecerdasan *interpersonal* santri.

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif yang menggunakan metode deskriptif, data yang digunakan adalah data primer dan data sekunder, dengan teknik pengambilan data wawancara, observasi, dan dokumentasi.

Hasil penelitian ini dapat disimpulkan berikut:

1. Peran Pesantren Entrepreneur Al Mawaddah dalam meningkatkan kecerdasan *interpersonal* santri melalui kegiatan eduwisata dirancang dengan konsep yang matang dengan tujuan sebagai ajang berlatih santri dalam berinteraksi sosial. Bagi santri, didalamnya terdapat rangkaian kegiatan seperti menjadi *trainer* yakni memberi training motivasi kepada pengunjung; menjadi *tour leader* yakni memandu wisata dengan kegiatan *outbound*, *fun games*, mewarnai, *flying fox*, belajar dikebun dan hidroponik. Kegiatan eduwisata sangat berperan dalam meningkatkan kecerdasan *interpersonal* atau kecerdasan sosial santri. Hal ini dibuktikan dengan kemampuan mengorganisasikan kelompok, merundingkan pemecahan masalah, menjalin hubungan, dan menganalisis sosial.
2. Faktor pendukung dan penghambat kegiatan eduwisata dalam meningkatkan kecerdasan *interpersonal* santri meliputi faktor internal dan eksternal. Faktor internal berasal dari dalam diri santri itu sendiri, keaktifan santri dan semangat santri, sedangkan faktor eksternal meliputi faktor dari luar diri santri seperti fasilitas dan motivasi dari pihak pengasuh.

Kata Kunci: Kegiatan Eduwisata, Kecerdasan *Interpersonal*.

MOTTO

إِنْ أَحْسَنْتُمْ أَحْسَنْتُمْ لِأَنْفُسِكُمْ وَإِنْ أَسَأْتُمْ فَلَهَا

Jika kamu berbuat baik (berarti) kamu berbuat baik pada dirimu sendiri, dan jika kamu berbuat jahat, maka (kejahatan) itu bagi dirimu sendiri (QS. Al Isra:7)¹

عَنْ شَدَّادِ بْنِ أَوْسٍ قَالَ ثَبَّتَانِ حَفِظْتُهُمَا عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ إِنَّ اللَّهَ كَتَبَ الْإِحْسَانَ عَلَى كُلِّ شَيْءٍ - رواه مسلم

Dari Syadad Bin Aus, bahwa Rasulullah SAW bersabda “Sesungguhnya Allah telah mewajibkan berbuat ihsan atas segala sesuatu” (HR. Muslim)²

¹ Alquran, Al Isro’ ayat 7, *Al Qur’an dan Terjemah*. (Bandung: Cordoba, 2018), 282

² <https://alquranmulia.wordpress.com/2013/12/09/hadits-arbain-ke-17-berlaku-ihsan/>

PERSEMBAHAN

Segala puji bagi Allah atas segala nikmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sebagai latihan dan media pembelajaran untuk berfikir kritis dan ilmiah.

Dengan segala kerendahan hati, skripsi ini penulis persembahkan kepada:

- Kedua orang tua tersayang, bapak Sahar dan ibu Rustami yang telah mencurahkan segenap kasih sayang dan tak henti-hentinya memberikan doa terbaik. Beliau yang menyayangi, mendidik, merawat dan membiayai kebutuhan hidup si penulis. Berkat dukungan dari beliau berdua lah yang menjadikan penulis dapat menyelesaikan studi hingga sekarang.
- Abah Sofiyani Hadi, Lc. MA dan ibu Nyai Siti Khadijah yang merupakan pengganti orang tua si penulis serta sebagai guru spiritual di pesantren. Motivasi, dukungan dan nasehat-nasehat yang diberikan menjadikan penulis kuat dan sabar dalam menyelesaikan tugas akhir kuliah ini.
- Kyai Nur Hamid (alm), sosok guru ngaji yang menjadi panutan dan teladan yang luar biasa. Ilmu, bimbingan, didikan, serta motivasi yang diberikan terus terkenang dalam jiwa penulis. Doa penulis, semoga beliau ditempatkan di sisi Allah SWT ditempatkan ditempat yang mulia.
- Semua sahabat-sahabat seperjuangan di pesantren entrepreneur Al Mawaddah yang tidak bisa disebut satu persatu yang turut membantu terselesaikannya skripsi ini. Segenap teman yang selalu mendukung dan menemani sehingga menjadikan penulis tetap semangat.
- Dosen pembimbing skripsi dan asisten dosen yakni Bapak Nor Hadi, SE, M.Si, Akt dan Bapak Ahmad Fatah, S.Pd.I, M.Si yang telah membimbing dalam proses pembuatan skripsi dengan sepenuh hati serta mengajarkan kepada penulis arti sebuah perjuangan dan kesabaran.

- Teman-teman kelas B-PAI angkatan 2015, teman-teman PPL dan KKN yang memberi banyak pengalaman dan arti persahabatan dan kebersamaan.
- Semua pihak yang telah berpartisipasi dalam menyelesaikan skripsi ini yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu.
- Pembaca yang budiman yang selalu penulis tunggu kritik dan sarannya.

Semoga semua dukungan yang diberikan secara ikhlas akan mendapat balasan yang terindah dari Sang Maha Pengasih, Allah SWT.



KATA PENGANTAR

Segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufik, serta hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Peran Pesantren Entrepreneur Al Mawaddah Honggosoco Jekulo Kudus dalam Meningkatkan Kecerdasan *Interpersonal* Santri Melalui Kegiatan Eduwisata”.

Terwujudnya penulisan skripsi ini tidak lepas dari bimbingan dan dukungan semua pihak, baik langsung maupun tidak langsung. Oleh karena itu, penulis menyampaikan terima kasih kepada semua pihak yang telah dengan ikhlas membantu dan mendukung penulisan skripsi ini. Penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Dr. H. Mundzakir, M.Ag., selaku Rektor IAIN Kudus yang telah merestui penyusunan skripsi ini.
2. Dr. H. Abdul Karim, M.Pd., selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus.
3. Nor Hadi, SE,M.Si,.Akt selaku dosen pembimbing dan Ahmad Fatah, S.Pd.I, M.Si selaku asisten dosen pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga dan fikiran untuk memberikan bimbingan dan pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
4. Anisa Listiana, M.Ag., selaku kepala perpustakaan IAIN Kudus yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Para dosen dan staf pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang membekali berbagai pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi ini.
6. Sofiyani Hadi, Lc. MA., Jekulo Kudus yang telah memberikan izin penelitian selama penyusunan skripsi ini, serta pesantren yang ikut serta membantu dalam penyusunan skripsi ini.
7. Segenap santri pesantren entrepreneur Al Mawaddah Honggosoco Jekulo Kudus yang telah meluangkan waktunya untuk memberikan informasi dan data-data yang dibutuhkan dalam penelitian ini.

8. Teman-teman seperjuangan, santriwan-santriwati Al Mawaddah yang telah memberikan dukungan dan motivasinya, yang selalu mensupport semangat dalam menyelesaikan proses penyusunan skripsi ini.
9. Semua pihak yang telah membantu dalam penyelesaian skripsi ini.

Atas bantuan beliau, penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Semoga amal kebaikan yang dengan ikhlas diberikan kepada penulis mendapat imbalan yang layak dari Allah SWT.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan. Untuk itu, kritik dan saran sangat penulis harapkan demi kesempurnaan skripsi ini. Harapan penulis semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis pada khususnya dan bagi para pembaca pada umumnya.

Kudus, 1 Oktober 2019

Penulis,



Muhanifah
NIM 1510110067